

ADVERTENCIA.— Toda clase de correspondencia... mismo literaria que administrativa, se dirigirá a nombre del Director o Administrador, a la calle de la Rúa, núm. 25, imprenta y librería de Núñez.— Teléfono, número 37.— No se devuelven los originales.

Talleres: Ramos del Manzano, 42. Teléfono, número 67. Número suelto, DIEZ céntimos.

El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

Lunes, 25 de Julio de 1921.

PRECIOS DE SUBSCRIPCION EN TODA ESPAÑA SEIS PESETAS AL TRIMESTRE Anuncios, esquelas y reclamos, precios por tarifa. Comunicados y remitidos, precios convencionales. Todos los pagos anticipados Año XXXVII—Núm. 11395

DEL AMBIENTE NACIONAL

Marruecos.

Aprovechando la clausura del Parlamento y el silencio al comentario que se ha impuesto la Prensa sobre Marruecos, se han invertido más millones en créditos extraordinarios, y allí se siguen unas operaciones nuevas que ahora nos sorprenden, hiriendo profundamente nuestra alma de patriotas, la cobardía y traidora deserción de las fuerzas indígenas y la inmolation heroica del general Fernández Silvestre.

Como de Marruecos sólo se sabe lo oficial, que siempre es la mitad de la mitad, y lo poco que viene particular tiende a ceñirse a lo oficial, pues al que quisiera decir la verdad lo echaban o algo más, con ello nos conformamos.

Sería curioso y muy instructivo poder saber el número total de muertos y heridos que le cuesta a España esa llamada obra civilizadora, iniciada en 1909, y que sigue derramando sangre al cabo de doce años.

«Ese monte—dice el periódico La Epoca—es considerado como sagrado por los moros, y conociendo las cualidades de este puede suponerse el disgusto con que verían aquellas cimas coronadas por soldados españoles. Para ellos semejante hecho sería una verdadera profanación.»

«No va a incurrir España en ese error. Dando una gran prueba de tolerancia y respeto para con los indígenas, su religión y sus tradiciones, y demostrado que no es una conquista militar lo que realizamos, sino una labor civilizadora y de protectorado, verdaderamente tutelar, el monte Alam será excluido del régimen administrativo y político español. Se le considerará como sagrado, y los santones y notables moros, en la forma que el Jefe prefiere, serán quienes ejerzan jurisdicción allí.»

Bien está que así se haga. Lo contrario, seguir hostigando al enemigo sin nada práctico. Pero de eso a insistir en tan cara obra civilizadora y de protectorado, cuando en casa tenemos mucho que civilizar y mucho más por hacer, perdonarán los que tal hablen de que muchos no estemos conformes.

Más interesante que resolver la cuestión del monte Alam es saber en qué queda lo de Tánger, y eso, según el conde de Romanones no está muy boyante por el continuo error del actual Gobierno.

Ensuperado el enemigo ante la tragedia en la kabila de Beni Urraguel, la conciencia patria exige, como un ideal nacional, que si no es para que se nos otorgue Tánger lo demás no vale ni una gota más de sangre española.

El conflicto del agua

Llegada de dos representantes de la Sociedad de Aguas. Hoy se entrevistará con la comisión que preside la asamblea de abonados.

Precedentes de Valladolid, llegaron ayer a Salamanca los señores don José Gómez Rodríguez y D. Enrique Miralles, de la Sociedad Española de Aguas y Saneamientos, concesionaria del servicio de esta capital.

Por la mañana visitaron al gobernador Sr. Calvo e inmediatamente convocó para las seis de la tarde a la comisión de abonados, con objeto de celebrar la primera entrevista.

A dicha hora el presidente de la comisión D. Luis Martín, visitó a la primera autoridad de la provincia, para manifestarle que debido a causas justificadísimas, la primera conversación tendrá lugar hoy lunes.

Los representantes de la sociedad se entrevistarán con la comisión de vecinos hoy, a las diez de la mañana.

Del resultado de las entrevistas tendremos al corriente a nuestros lectores.

La Cámara de Comercio y los súbditos portugueses

A instancia de varios portugueses y de electores de la Cámara en esta ciudad, así como de la sociedad explotadora de nuestra plaza de toros, el presidente accidental de la Cámara, Sr. Zurdo, se ha dirigido al ministro de la Gobernación y al representante diplomático de Portugal en España, solicitando de ambos concedan todo género de comodidades y economías a la ve-

nida de los portugueses a nuestras próximas ferias de Septiembre.

Los telegramas dirigidos por el presidente accidental de la Cámara en esta gestión, son los siguientes: «Presidente Cámara a ministro Gobernación.—En defensa intereses mercantiles esta plaza, pídole ordene Gobierno civil de todo género facilidades y evite gastos en trada portugueses; vendrá en ese caso gran número próximas ferias Septiembre. Muy reconocido, salúdale Zurdo.»

«Presidente Cámara a representante diplomático Portugal en España.—En defensa intereses mercantiles Salamanca, dirijome vuestra excelencia para solicitarle consiga su Gobierno todo género de facilidades y economías venida súbditos portugueses ferias esta ciudad en Septiembre próximo. Salúdale afectuosamente Zurdo.»

La música en la Plaza.

Programa que ejecutará hoy la banda del regimiento de La Victoria, número 76, en la Plaza Mayor, de nueve y media a once y media de la noche.

- 1.º Volapié (pasodoble español), Pintado.
2.º Capriño oriental, Peñalva.
3.º Tosca (fragmentos), Fuccini.
4.º Fiesta gitana (scherzo sobre cantos y bailes andaluces, primera vez), Escobar.
5.º El niño de Jerez (pasodoble), Zabala.

Cámara de la propiedad urbana.

Elección de la Junta. A las nueve de la mañana, se constituyó ayer, en la Cámara de Comercio, la mesa electoral, para presidir las elecciones de los vocales que integrarán la Junta directiva de la Cámara de la propiedad urbana.

Ocupó la presidencia D. Manuel Prieto Briones, vocal del Consejo provincial Fomento, en funciones de presidente del mismo en funciones de presidente del mismo, asistido por las Sres. D. Leonardo Pedraz, en calidad de adjunto; D. José Crespo Salazar, secretario y adjunto, y como interventores, D. Antonio Peláez, D. Antonio Martín Olivera, D. Lorenzo Gil Rodríguez y don Francisco Madruga.

Abierta la votación esta se verificó normalmente.

A las cuatro de la tarde se procedió al escrutinio, resultando elegidos los siguientes señores: Por la primera categoría, D. Domingo Borrego Gómez.

Por la segunda, D. Manuel Mirat Dominguez.

Por la tercera, D. Primitivo Muñoz.

Por la cuarta, D. Nicasio Rodríguez Otero y D. Juan Montero.

Por la quinta, D. Manuel Madruga, D. José García Revillo, D. Luis García Romo y D. Jerónimo Cid.

Por la sexta, D. Juan Estella.

Por la séptima, D. Federico Anaya y D. Angel Martín Arcos.

Por la octava, D. Jesús Firmat, don Crispulo Baza y D. Carlos Mediero, y por la novena, D. Aquilino Benito, D. Manuel Mendez Cabezas, don Wenceslao Montero, D. Miguel Martín Segurado y D. Ramón Llauro.

No se formuló ninguna protesta. Se mandaron copias del acta de esta elección al ministro de Fomento y al gobernador civil.

El jueves, a las siete de la tarde, se celebrará sesión para dar posesión a los elegidos, nombrándose un presidente, dos vicepresidentes, secretario, tesorero y contador.

EL SUCESO DEL SABADO

Techumbre derrumbada en la Casa de Socorro.

El sábado, sobre las tres y media de la tarde, ocurrió, en el edificio donde se encuentran instaladas la Casa de Socorro y el Laboratorio Municipal, un accidente que pudo ocasionar desgraciadas consecuencias, aun cuando afortunadamente no pasó otra cosa más que la rotura de algunos aparatos del benéfico establecimiento.

A la indicada hora se hallaban en la Casa de Socorro, que ocupa la planta baja del edificio, los médicos Sres. Cimas Leal y Buxaderas, con los practicantes, y en el Laboratorio su director, D. César Sánchez Angoso; el ayudante, Sr. Hernández Lozano, y el ordenanza.

El Sr. Sánchez Angoso estaba trabajando en ciertos análisis y rápidamente se hundió, introduciendo la mitad del cuerpo en el boquete que se abrió.

Repetimos que dicho señor ni ningún otro sufrió la menor lesión, pero como se derrumbó con la totalidad del piso del laboratorio que es el techo que corresponde, a la sala de operaciones de la Casa de Socorro,

PRIMER ANIVERSARIO DEL SEÑOR DON JOSE RODRIGUEZ GONZALEZ que falleció en Salamanca el día 26 de Julio de 1920 a los setenta y cuatro años de edad después de recibir los Santos Sacramentos. D. E. P. Sus desconsolados hijos: Francisca, Miguel, Blas, Leandra y María, hijos políticos: Roque Alonso, Rogelia López, Victoria Sánchez e Isidoro Sánchez; hermanos políticos, sobrinos, nietos y demás parientes. Suplican a sus numerosos amigos y personas piadosas eleven a Dios una oración por el eterno descanso del alma del finado.

el cascote rompió los siguientes aparatos: El autoclave, los lavabos y el aparato de esterilizar el agua.

Sobre las causas determinantes de este suceso, nada diremos, pues creemos que el alcalde dispone de medios abundantes para informarse del arquitecto, del maestro de obras que construyó el edificio y de los señores facultativos de la Casa de Socorro y Laboratorio.

Urge esta información, no sea cosa que un día próximo se origine el desplomamiento de algún otro piso.

Quisicosas

Desde Ferrol a La Toja, que en línea recta no habrá ciento cincuenta kilómetros, lector, te voy a contar un viaje pintoresco y de inmensa variedad.

Primero en tren hora y media, en auto tres horas más, luego en tren otras tres horas, vuelta en un auto a montar y luego otra hora en barco, como remate o final.

Claro que el paisaje es bello, sorprendente, a no dudar, porque si son las «marinías betanceras» de tan gran encanto, las «Rías bajas» entusiasman en verdad.

Pero ante tanto ajeteo de subir y de bajar, (que más el caso parece no una excursión especial, sino que estais estudiando en la plena realidad la historia de los vehículos desde Moisés para acá) digo, que ante esos transbordos la cabeza más cabal llega a armarse cierto lío, y no es fácil saber ya si lo que veis son maizales o un guardia municipal.

Bueno; pues esto sucede en Galicia, donde hay caoiques que mangonean que no os dejan respirar; pero que a su patria chica no la dotaron jamás de vias férreas que lleven progreso y felicidad.

Que hay en nuestra patria tierras de belleza natural que compiten con el resto del mundo, sabido es ya, pero con tales atrascos legales con pena a pensar que es el turismo palabra de camelio nada más.

Porque ello es casi lo mismo, que si os invitan a dar la vuelta al mundo en pollino y viejo y cojo además.

La Toja, Julio, 1921.

EL CONCEJO Y LA DIPUTACION

Dimisión del Ayuntamiento

Al ser suspendido el comisionado de apremio, los concejales se reintegran a sus puestos.

Como oportunamente dijimos, el alcalde accidental, Sr. Paradinas, convocó para el sábado, a las once de la mañana, a sesión extraordinaria al Ayuntamiento, con el objeto de conocer y resolver acerca del comisionado de apremio que la Diputación mantenía para el cobro, por el procedimiento del embargo del 25 por 100 de los ingresos, de la deuda por contingente provincial.

La sesión no pudo celebrarse por falta de número de concejales. Pero hallándose presentes los señores Paradinas, Anaya, Criado, Calama, Riesco, Santos Franco, Santos Baz, Sánchez Pérez, Péix, García y García y Muñoz-Orea, celebraron una reunión, en la que trataron del asunto que motivaba la citación a sesión extraordinaria.

Y los reunidos tomaron el acuerdo, visto que la Diputación mantenía el comisionado, presentar al gobernador la dimisión del Ayuntamiento.

En efecto; una comisión de concejales se trasladó al Gobierno civil. La comisión la componían los seis

tenientes de alcalde, señores Orea, García y García, Santos Baz, Péix, Sánchez Pérez y el Sr. Paradinas, hoy alcalde accidental.

Los comisionados expusieron al señor Calvo el acuerdo adoptado, añadiendo que se enviaba al ministro de la Gobernación una razonada y detallada historia del asunto para que el ministro resolviese.

Entonces el Sr. Calvo telefonó al presidente de la Diputación, señor Estella, dándole cuenta de la visita que recibió, y el comisionado fué suspendido hasta que el ministro de la Gobernación resolviera en el escrito que el Ayuntamiento le envía.

En virtud de esto, los concejales se reintegraron a sus puestos, y el Ayuntamiento dimisionario lo fué nada más que por algunos momentos.

NOTAS DE SOCIEDAD

Viajes.

Han salido: Para Cestona, D. Modesto Ledesma, con su familia.

—Para Béjar, D. Carlos Crego. —Para San Sebastián, en su automóvil, D. Sebastián Herrera y señora. —Para La Toja, D. Manuel Méndez Cabezas y su bella hija Rosita.

—Han llegado: De su finca de Valdeherrero (Badajoz), D. Lisardo Sánchez, con su familia.

—A Miranda del Castañar, de Madrid, D. Claudio Coca.

—De San Sebastián, la acreditada modista Ricarda Pérez, con los figurines de la última temporada y géneros de gran novedad.

—De Gijón, D. Enrique Miranda, director del Instituto de aquella capital, y D. Manuel Santa María, profesor del mismo centro de enseñanza.

Una boda El sábado, en la iglesia parroquial de San Sebastián, se celebró el enlace matrimonial de la distinguida y bella señorita Teresa Llorach, hija del profesor de esta Normal de Maestros, con el culto catedrático del Instituto de Gijón, D. Emilio Marcos.

Apadrinaron a los contrayentes don Laureano Llorach, padre de la novia, y D. Lucrecia Llorach, hermana también de la novia.

Firmaron el acta como testigos don Enrique Miranda, D. Félix Santa María, D. Manuel Santa María y D. Hipólito Montero.

Después de la ceremonia nupcial, los invitados fueron obsequiados con un excelente banquete, en los comedores del acreditado Hotel Comercio, con arreglo al siguiente menú:

Entraméses a la francesa, huevos a la americana, torroños a lo Fornos, langosta salsa mayonesa y vinagreta, alubias verdes a la francesa, fiambres variados con huevos hilados; helado: crema a la vainilla; frutas, quesos y galletas; vinos: Rioja Alta, tinto, y La cuesta, blanco; champagne, café, licor y habanos.

Los novios, a los que deseamos todo género de felicidades en su nuevo estado, han salido para el Norte, en viaje de novios.

Enferma. Se halla bastante mejorada de la grave enfermedad que hace días le aqueja, la distinguida Sra. D.ª Luisa Sánchez Reyes de Hortal.

Aniversario. Con el triste motivo de cumplirse mañana el primer aniversario de la muerte de nuestro respetable amigo don José Rodríguez Gómez, renovamos la expresión de nuestro sentido pésame a sus hijos D.ª Francisca, don Miguel, D. Blas, D.ª Leandra y doña María, hijos políticos y demás estimada familia.

Dicho día se celebrarán misas en sufragio del alma del finado en las Madres Franciscas, a las seis y media y de nueve a diez, en Nuestra Señora del Carmen (Santo Tomé).

Toma de posesión. El culto abogado D. Augusto Abarca Morales, se posesionó el sábado del cargo de oficial segundo de esta Audiencia provincial.

Señale enhorabuena. Varias. Hoy salen para Candelario, con objeto de dar varios conciertos musicales en el casino de aquella localidad, los reputados profesores Sres. Terro, González (L.), Mulas y García (R).

NUESTROS CONCURSOS

Los regalos de feria de "El Adelanto," a sus lectores

¡A los toros y a los teatros completamente gratis!

EL ADELANTO—¡oh, amables y queridos «cofrades»!—siguiendo la costumbre ya casi tradicional en esta casa, os ofrece el popularísimo y seductor concurso de feria, el de las localidades completamente gratis para las cuatro corridas del abono y para las temporadas de teatro en los coliseos de Bretón, Liceo y Moderno.

¡Aquí está, pues, el concurso de todos los años, respondiendo con ello, EL ADELANTO, a la gratitud que debe a sus lectores, afortunadamente cada día más numerosos!

Nunca mejor que ahora podemos echar mano de la socorrida frase del «creciente favor que el público viene dispensando a este periódico», porque aun cuando resulte un poco manida y sea uno de los más acreditados lugares comunes, en este caso—¡justicia obliga!—tiene perfecta aplicación y realidad viva, ya que EL ADELANTO continúa aumentando sus numerosas tiradas, gracias a ese favor creciente del público, que a pesar del aumento de precio del periódico nos sigue guardando la consideración de siempre.

Con estos concursos queremos corresponder, en parte, al favor que se nos dispensa, y para ello regalaremos

¡Una barrera y cuatro entradas de sombra para las cuatro corridas de los días 11, 12, 13 y 14 de Septiembre y abonos de butacas para el Liceo, Bretón y Moderno!!

Hoy comenzamos a publicar el CUPÓN, con el detalle de los regalos y condiciones del concurso, para que los lectores que en el sorteo resulten agraciados, puedan ASISTIR GRATUITAMENTE, desde las mejores localidades de la plaza de toros a presenciar el supremo arte de Belmonte, el arroyo de Sánchez Mejías, la elegancia de Chicuelo y el valor y el dominio de Granero en las cuatro corridas del abono de ferias, 11, 12, 13 y 14, en las que se lidiarán toros de las renombradas ganaderías de Albaserrada, Coquilla, Pablo Romero y Murube. ¡Casi nada en toros y en toreros!

Y con la misma «cómoda facilidad», es decir, sin tener que gastar ni una «gorra», los lectores afortunados con la suerte, presenciarán desde las butacas del Liceo, Bretón y Moderno, las brillantes campañas teatrales que se proyectan y que se anuncian.

Y nada más: «cofrades» y amigos. ¡A cortar el cupón, a canjearlos por bonos numerados, y... ¡que la suerte os acompañe!

BASES DEL CONCURSO

He aquí las bases de este concurso de ferias: 1.º El concurso constará de ocho lotes, correspondientes a los siguientes regalos: Primero. Un abono de barrera para las corridas de los días 11, 12, 13 y 14 de Septiembre.

Segundo. Un abono de tendido para dichas corridas. Tercero. Otro abono de tendido para dichas corridas. Cuarto. Otro abono de tendido para dichas corridas. Quinto. Y otro abono de tendido para dichas corridas.

Sexto. Una butaca de patio para la temporada de feria en el teatro del Liceo. Séptimo. Un abono de butaca para Bretón. Octavo. Otro abono de butaca para el Moderno.

2.º Diariamente, hasta el día 31 de Agosto de 1921, publicaremos el cupón. 3.º Los lectores que deseen formar parte en este concurso, deberán canjear cada cinco cupones, por un bono numerado para el sorteo de los regalos, bono que se facilitará en la Administración de este periódico, Rúa, 25, hasta el día 3 de Septiembre.

4.º El sorteo se verificará, públicamente, el día 5 de Septiembre, a las siete de la tarde, en los talleres de EL ADELANTO, Ramos del Manzano, 42. 5.º Los cupones que de fuera se nos envíen, deberán ser franqueados como impresos con sello de dos céntimos, indicando con letra legible la dirección y el nombre del remitente. Encarecemos mucho el cumplimiento de esta base, en evitación de perjuicios por falta de su cumplimiento. De este modo el envío de bonos se hace más fácilmente.

He aquí el cupón:

El Adelanto CUPON para los OCHO REGALOS de feria de 1921. Cada CINCO cupones se canjean por un bono numerado para el sorteo de los OCHO regalos, que se verificará el 5 de Septiembre, a las siete de la tarde, en Ramos del Manzano, núm. 42, talleres de EL ADELANTO.

ESPAÑA EN MARRUECOS

Los últimos sangrientos combates en Melilla

Muerte del general Fernández Silvestre y de otros jefes y oficiales.—Impresión en Salamanca.—Las primeras noticias de nuestro corresponsal en Madrid.—Los informes oficiales del Gobierno civil.—Telegrama del alcalde al presidente del Consejo.—Respuesta del Sr. Allendesalazar.

La noticia en Salamanca. En las primeras horas de la tarde del sábado, se tuvieron noticias de que algo gravísimo había ocurrido en Marruecos, y en la zona de Melilla, donde operan nuestras tropas.

Nuestro corresponsal Sr. Rivera, nos envió los primeros informes que de lo ocurrido se tenían a aquellas horas en Madrid, y que más abajo publicamos.

La impresión que los tristes sucesos desarrollados causó en Salamanca, fué tan honda como penosa. La ansiedad por conocer noticias de lo ocurrido fué grandísima.

Cuando se tuvieron los primeros detalles de los tristes combates, y se supo el desgraciado fin del general Silvestre, la impresión fué aún mayor. El general Silvestre era conocido en Salamanca, por haber pasado aquí temporadas con su gran amigo el diputado Sr. Martín Veloz.

Durante el día de ayer (que como domingo no se publicaron los diarios locales), el público arrebató los

periódicos de Madrid, y todas las conversaciones giraron en torno de los tristes sucesos, que somos los primeros en lamentar muy sentidamente, pero que, como el Gobierno declara, por tristes que sean, sólo son un episodio de la guerra, que en nada ha de hacer variar la misión que España lleva a Marruecos, y que no puede servir tampoco para deprimir el ánimo de los buenos españoles que confían en su valiente ejército.

Las primeras noticias. Nuestro activo corresponsal en Madrid, D. Alfredo Rivera, nos comunicó en la tarde del sábado las primeras noticias de los sangrientos combates en Marruecos, en los que ha perdido la vida el valiente y bizarro general Sr. Fernández Silvestre. He aquí los telefonemas urgentes tal y como llegaron a nuestro poder: «Telegrama oficial Melilla.—Confírmase evacuación tropas posición Annual. Silvestre sacrificó después salir el último soldado, falleciendo. También coronales Morales y Mane-

Plaza de Toros de Salamanca. FERIA DE 1921

Manuel Jiménez (Chicuelo) y Manuel Granero

llas; subcoronel Juan Pedro Hernández, murieron.»

«El vizconde de Eza ha confirmado que el enemigo apoderóse, en sangriento combate, de la posición Annual. Muertos coroneles Morales y Manellas. Tropas retirándose posición Side-Drius. Berenguer ha llegado a Melilla. Enviaránse tropas.»

«Telegrama oficial.— Zona Melilla evacuándose posición Annual. Silvestre sacrificándose, falleciendo; retirada sangrientísima. Muertos coroneles Morales y Manellas y varios jefes y oficiales. Bajas numerosísimas. Berenguer ha pedido refuerzos de la península.—Rivera.»

A última hora de la noche del sábado recibimos este otro telefonema urgente.

Dar-Drius, evacuado. «Madrid, 23 (10, 20 n.).—La posición de Dar-Drius, en la que se habían refugiado las tropas después de los sangrientos combates de Annual, ha sido también evacuada.—Rivera.»

Todos estos telefonemas los expusimos en el Casino de Salamanca y en la pizarra de la Plaza Mayor.

En este Gobierno civil se nos facilitó ayer un despacho circular que el ministro de la Gobernación ha enviado, refiriendo, con carácter oficial, los tristes sucesos desarrollados en la zona de Melilla, en los que han perecido heroicos jefes, oficiales y el general Fernández Silvestre.

Dice así: «Por el ministro de la Guerra se ha facilitado la siguiente nota oficial:»

Comprometidas las fuerzas que guarnecían a Guernibén, el general Fernández Silvestre salió rápidamente en su socorro, con fuerzas regulares y del regimiento de Alcántara, impidiendo que esta determinación tuviera eficacia.

Como el enemigo era numerosísimo y se veía debidamente atrinchado, ordenó en su vista la evacuación de la posición, después de inutilizar el material que no pudieron llevar las fuerzas.

La retirada fué muy sangrienta, reconociéndose las fuerzas en el Annual, a donde se dirigió también el general Fernández Silvestre, constantemente hostilizado por la harca enemiga, muy superior en número a los elementos con que éste contaba, y perfectamente armados y en condiciones excepcionales para empeñar combate, hasta el extremo que una vez refugiado en el Annual el general Fernández Silvestre y las fuerzas a sus órdenes, llegó el enemigo a cortar sus comunicaciones y sus líneas de abastecimientos y comunicación.

Cuando no le quedaban al general Fernández Silvestre más municiones que las necesarias para un combate, ante situación tan comprometida, y lo rudo de la pelea entablada, se sabe que, no pudiendo conservar la posición del Annual, reunió a los jefes y determinaron evacuarla, diciéndose, sin que hasta ahora se haya confirmado la noticia, que el general Fernández Silvestre después de dirigir la evacuación, y cuando puso a salvo cuantos elemen-

determinarse hasta ahora, pues ni los pudo, permaneciendo en ella hasta el último momento, llevado como siempre, por la alta idea de su dignidad y su temerario arrojo, cuando el último soldado se habla retirado, perdió la vida.

Las bajas, numerosas, no pueden determinarse hasta ahora, pues ni aun estas noticias las sabe de un modo concreto el general Navarro.

En Dra-Drius ha reunido las fuerzas procedentes de esta evacuación y las de las posiciones intermedias que se han reconcentrado.

Se cita, entre las bajas, las de los coroneles Morales y Manellas, y teniente coronel Manera; el comandante de Intendencia, D. Juan Pedro Hernández, y herido grave, el capitán de Estado Mayor, Sabater, y algunos jefes y oficiales del cuartel general, cuyos nombres aún se desconocen, así como los detalles de cuanto concierne a este doloroso trance.

El general Berenguer llegará esta tarde a Melilla, y ha dispuesto que yayan desde Ceuta fuerzas y unidades voluntarias, con los servicios de ametralladoras y ambulancia correspondiente.

Propone también que se envíen de la Península fuerzas para influenciar moralmente sobre el campo enemigo y destinarlas al servicio de guarnición en Melilla, a fin de permitir a la de aquella comandancia consagrarse al servicio interior.

Las fuerzas preparadas anoche han empezado hoy a embarcar para dicha plaza.

Lo comunico a V. S. para que esté enterado y pueda desmentir cualquier otra información tendenciosa, y desde luego negarla, que pudiera llegar a esa provincia.»

DICE EL ALCALDE

EL DIA EN EL CONCEJO

Los combates de Melilla.—Telegrama al presidente del Consejo.—La respuesta del Sr. Allendesalazar.—Suspensión del concierto musical. Hoy ya habrá música.

El alcalde interino, Sr. Paradinas, con quien nos entrevistamos anoche, nos manifestó que al tener conocimiento de los sangrientos y lamentables combates desarrollados en la zona española de Melilla, interpretando los deseos de la ciudad, manifestados en la dolorosa impresión que la produjo los tristes sucesos, había enviado al señor Allendesalazar el siguiente telegrama:

«Alcalde Salamanca a excelentísimo señor presidente del Consejo de ministros. Madrid.

Ante difíciles momentos, tristísimos sucesos Marruecos, testimonio vucencia sentimientos esta ciudad, de sincero dolor y profunda admiración, gloriosa muerte nuestros heroicos soldados, haciendo fervientes votos por el mayor acierto gestión Gobierno su presidencia, para que tantos sacrificios tengan la eficacia que al honor de España importa y por victoria definitiva Ejército patrio. Salúdale Angel Benito Paradinas.»

El Sr. Allendesalazar, contestó anoche, con el siguiente despacho: «Presidente Consejo de ministros a alcalde Salamanca.

Recibo telegrama V. S. esta fecha dando cuenta nobilísimos sentimientos de esa ciudad, dignos de sus gloriosas tradiciones. El Gobierno agradece esas manifestaciones confiando en que las energías nacionales y el concurso moral de todos, han de ayudarle a afrontar la pasajera situación actual en territorio Melilla.

El Sr. Benito Paradinas, dió orden de suspender el concierto musical de anoche, comunicándose así al coronel de Albuera, quien agradeció al alcalde tan sentida manifestación por los tristes sucesos de Marruecos.

Los conciertos musicales continuarán esta noche.

Es digna de aplauso la conducta del Sr. Paradinas, que al dirigirse al Gobierno y suspender el concierto musical de anoche, ha sabido interpretar los sentimientos de Salamanca.

La colonia escolar de Candelario.

Han sido elegidos, previo reconocimiento facultativo y los informes de los señores maestros asistentes al acto, los siguientes niños y niñas que han de formar la colonia escolar de Candelario.

Anastasio Nieto, huérfano; José Abraidos, Rafael Abraidos, Manuel Regalado, Sinfiriano Garrido, Justo Andrés Manso, Casto de Castro, José Sánchez Santos, Domingo Martín Santos Faustino Marcos Martín, Alfredo Barragán, Agustín M. Rollán, Enrique Vicente José Garrote Martín, Santiago Plaza García, José Hernández Paradinas, Juan Paradinas Sánchez, Antonio Martín García, Lucas Lorenzo Rodríguez, José Collantes Pérez, Eusebio Santos Rincón Isaac Dominguez Hernández y Alejandro Benito.

Ángeles Hernández, Carmen Señora, Rosario Andrés Manso, Araceli Abraidos, Angeles Esteban Sánchez, Ignacia García Hernández, Sara Pedraz Nieto, Inocencia García Hernández, Narcisca Calvo Alonso, Josefa Pinto, Manuela Pinto López, Concepción Hernández Artega, Aurora Sánchez, Elvira García Mena, Soledad Paradinas Iglesias, Carmen P. Iglesias y Carmen Arenales de Alba.

Se ruega a las madres de los niños y niñas antes citados, concurrir el 27 del actual, a las nueve de la mañana, a la Escuela del paseo de las Carmelitas, para hacerles entrega de algunas prendas de vestir.

Sumario del "Boletín Oficial,"

El Boletín Oficial de la provincia publicado ayer, contiene:

Una circular del Gobierno civil, ramo de obras públicas, sobre conservación de carreteras.

Otra del mismo centro gubernativo sobre la implantación del retiro obligatorio.

Varios anuncios de la Jefatura de Obras Públicas sobre la celebración de subastas para la adquisición de materiales y conservación de carreteras.

Un anuncio del Parque de Intendencia de Valladolid sobre la celebración de una subasta para la adquisición de artículos de suministro y consumo con destino a dicho parque.

Otros anuncios oficiales y no oficiales.

OFRENDA

Para el Excmo. señor D. Enrique Esperabé.

Campeón aguerrido, ilustre paladín, que tremolas, como un aírón de gloria, la bandera de emancipación del secretariado español, acoge mis palabras efusivas, brotes sinceros de un alma que se ha caldeado en esa lucha intensa, ardorosa, lucha de redención que vienes sosteniendo.

Bajo los pliegues luminosos del estandarte libertario que has llevado en santa y firme cruzada de amor, una clase irredenta se cobija. Observaste que en pleno siglo xx, cuando el progreso ha marcado una profundísima trayectoria en el desenvolvimiento de la vida social, vivía una clase que era un remedo de ilotas de los tiempos antiguos de la esclavitud, clase que no podía seguir viviendo preterida, abandonada, en medio de la civilización contemporánea.

Y tu, valiente guerrillero, en incasante combate, hiciste llegar al templo severo de las leyes, y un que donde se mo'dean las concepciones jurídicas, la voz de una colectividad, abandonada hasta ahora en el Sahara dilatado y triste de las injusticias.

Tu espíritu de amor a los hombres y a las causas nobles llevaron hasta los mismos oídos del gobernante nuestros anhelos, y con insistencia de convencido, con mano de hierro, arrancaste una disposición legislativa que, a la par que dulcifica en parte nuestra situación, inicia una esperanza sólida en la victoria.

Ese banderín que despliegas con arrogancia y en tus manos flamea al viento, es nuestro estandarte y a él nos abrazamos con la íntima efusión del soldado que se abraza a la enseña bendita de la Patria, con la misma fe con que el cristiano se abraza a la Cruz de Cristo.

Bien sé yo que tu tenacidad inquebrantable desafia todos los obstáculos por difíciles que sean, que llevas con grandeza de alma tu *via crucis*, porque tu lema es redimir a una clase y porque escuchas las voces de miles de hombres que claman justicia.

Sigue la ruta comenzada; intensifica en la campaña el brio de tus esfuerzos. No desmayes, insigne batallador; no temas si te has impuesto un calvario, pues todo redentor le tiene.

Y si es un calvario el sendero que tienes que seguir para lograr la victoria, nosotros estaremos en la brecha para levantar un tabo que sea tu glorificación.

Victor H. Peña.

El gobernador interino y la campaña de subsistencias

El Sr. Calvo, preocupándose hondamente de la responsabilidad de las funciones que hoy asume como representante del poder central en la provincia, ha iniciado una campaña que, aunque en cierto respecto parezca comprendida en el sector de la vida municipal, es digna de nuestro aplauso por los beneficios que reportará al vecindario y además porque contribuirá a despartar a nuestra administración municipal de la atonía en que yace casi perpetuamente.

Tienden las iniciativas del señor Calvo a dar una enérgica batida a los vendedores de mala fe, que viven de inicuas explotaciones y con grave detrimento de la salud pública.

Ha principiado por la comprobación de pesas y medidas, y para esto ordenó al ingeniero de este servicio que se procediera a practicar una rigurosa comprobación.

Se han recogido, a virtud de esta disposición dos medidas de lecheros de cabra por las malas condiciones que reunían, pasando el asunto al Juzgado.

Lo que principalmente se va a perseguir, repetimos, es la adulteración de las sustancias alimenticias.

A este efecto, y de acuerdo con el inspector provincial de Sanidad, no va a cesar en este novísimo empeño, hasta que se restablezca la verdadera normalidad en el comercio de los artículos de primera necesidad.

También tenía noticias de que algunos lecheros de cabra pretendían aumentar en diez centimos el

precio del litro de leche, y para evitarlo, convocó ayer, en su despacho a esos industriales, concurrendo sólo D. Francisco Hernández y don Daniel Hernández Arévalo; pues los demás se hallaban ausentes.

Estos le manifestaron que ellos habían vendido el cuartillo a veinticinco céntimos, y, por consiguiente, creían que no habían incurrido en ninguna responsabilidad.

En vista de que en esta sesión nada se pudo resolver por falta de número, el Sr. Calvo, por conducto de los expresados industriales, les ha convocado nuevamente para esta mañana, a las diez y media, a fin de hacerles ver las responsabilidades que contraen al coligarse para encarecer ese artículo.

Repetimos que la campaña principiada merece el aplauso unánime de la opinión.

LA TEMPERATURA

Observaciones tomadas a las ocho de la mañana de ayer, en este Instituto general y técnico: Altura barométrica, 694.91; temperatura máxima al sol, 47.6; temperatura máxima a la sombra, 37.6; temperatura mínima, 18.0; termómetro seco, 23.4; húmedo, 19.0; viento, E.; cielo, despejado; tiempo, variable.

BAR RAYO

El más concurrido por la colonia salmantina y el más acreditado por su buen servicio e inmejorables productos. Dirigido por sus propietarios los salmantinos hermanos MORONTA. CARRETAS, N.º 47, MADRID (JUNTO A ATOCHA) 10 y 25 m.

El retiro obrero obligatorio en Salamanca

La inauguración de la Caja colaboradora.-La Junta directiva.-La conferencia del Sr. Gómez Baquero.

Ha culminado de modo brillantísimo la iniciativa de la Caja de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad, al inaugurar su nueva modalidad de actuación: la de Caja colaboradora del Instituto Nacional de Previsión en el retiro obrero obligatorio.

La primera reunión de la Junta de la Caja colaboradora se celebró el sábado, procediéndose a la distribución de cargos que resultó integrada en la forma siguiente:

Presidente, D. Vicente García, presidente de la Caja de Ahorros; vicepresidente, D. Fernando Iscar Peyra, también vicepresidente de la Caja; consejero delegado, don Filiberto Villalobos; secretario, don José Sánchez Bustos, y D. Eusebio Benito, obrero.

Vocales propietarios en la Comisión ejecutiva, D. Nicolás Rodríguez Aniceto y D. Antonio Crespo Colmenar, y suplentes, D. Gonzalo Miguel del Corral y D. Mariano Rodríguez y Rodríguez.

Excusaron su asistencia el consejero del capital funcional D. Francisco Núñez y el presidente de los patronos en la Junta provincial de Reformas Sociales, D. Jesús Cabanillas.

Asistieron, además de los citados,

los Sres. Estella, presidente de la Diputación, y Gómez de Baquero, en representación del Instituto Nacional de Previsión.

Se facultó al presidente de la caja para que envíe a Madrid un empleado de la misma a incorporarse al Instituto Nacional de Previsión para aprendizaje de la nueva técnica que ha de aplicarse al régimen.

Se dirigieron telegramas al ministro del Trabajo y a la presidencia del Instituto comunicando la inauguración de la Caja colaboradora.

Los consejeros de la caja y de la colaboradora obsequiaron con un banquete en Términos a los señores Gómez de Baquero y Aguirre, que tan valiosa ayuda ha prestado en estos trabajos de iniciación y organización.

A las doce de la mañana de ayer, y en uno de los salones de la Caja de Ahorros, tuvo lugar la conferencia del Sr. Gómez de Baquero, asistiendo muchísimos obreros.

Presidió el que fue accidentalmente de la Caja, Sr. Iscar Peyra (D. F.), al que acompañaban los miembros de la institución Sr. Miguel del Corral, Crespo, Centenera, Concha Alcalde, Sánchez Bustos, R. Aniceto y el administrador señor Vila.

Comenzó el acto con un prólogo efusivo y brillantísimo del Sr. Iscar Peyra, quien se felicitó de que el Instituto de Previsión nos haya enviado a Salamanca, para organizar la Caja colaboradora del retiro obrero obligatorio, a tan ilustre embajador como exquisito literato, señor Gómez de Baquero, que ha trabajado febrilmente, con entusiasmo y cariño, en los dos días que ha sido nuestro huésped, en la inauguración de tan benemérita institución del retiro, demostrando que si es un obrero que sabe de la distribución y edificación de los tabiques interiores, también decora con las galas de su estilo jugoso la fachada exterior del magnífico edificio que se inaugura.

Agradece, en bellas frases, el censo que ha prestado para instaurar esta Caja colaboradora y espera que a ella, una vez puesta en marcha, se sumen y cooperen todos cuantos sientan la eficacia de una obra que rasgará las nieblas tenebrosas que ensombrecen el horizonte social.

Y al exponer los fines y desarrollo de la Caja de retiro, traza con vivocolorido los proyectos e influencia que puede ejercer en la vida del obrero en general y hasta en el aspecto urbano de la ciudad, pues que parte de los fondos de reserva pueden ser aplicados a construcción de casas baratas o instituciones análogas.

Concedida la palabra al Sr. Gómez Baquero, dice que al comenzar su charla o plática amistosa, pared medianera con las oficinas donde han trabajado juntos en tan fecunda obra, siente la natural emoción de la conversación de los compañeros de trabajo al terminar su labor diaria.

En la fecha de hoy—24 de Julio—con el retiro obligatorio obrero se inaugura un avance; representa una nueva conquista en la legislación social, un jalón en la jornada que nos invita a volver la vista atrás para examinar los antecedentes, y aun asomarse al porvenir para columbrar el horizonte de eficacia y de paz hacia el que caminamos.

Nació el retiro obrero en la cabeza de un Júpiter de los destinos de Europa, del canciller Bismarck, que con su fría mirada de escultor de pueblos, tras la grandeza de la guerra, vio que el florecimiento industrial debía ir acompañado en las masas obreras de la satisfacción interior, para afirmar la fortaleza del imperio.

Y es que siempre en los grandes dictadores hay una tendencia a apoyarse en las fuerzas populares, a compaginar la dictadura con la magistratura demócrata, el tribunal.

Así procuró atraerse las nuevas corrientes: impuso el retiro obligatorio para patronos y obreros y así se solidificó el edificio; el socialismo se hizo gubernamental; al interesarse el obrero en el trabajo se convirtió el seguro en un factor definitivo de progreso industrial.

Mientras Alemania hacía esto, al otro lado del globo, en Nueva Zelanda, tierra nueva, se consideró que el retiro era una carga de la república y que el Estado debía sostenerla; sistema en el que Inglaterra fué discípula de una de sus colonias.

Al compás marchaban Bélgica e Italia, en que se consideró preferible el sistema del seguro de libertad subsidiada en que se dejó al obrero o al patrono sólo que fundasen sus instituciones de retiro en forma libre, y más o menos ayudada por el Estado.

En España ya existían Cajas y Montepíos oficiales o de empresas que atendían a la creación de un fondo de pensiones para sus obreros.

Desde antes de 1908—creación del Instituto de Previsión—el señor Maltguer y Salvador ha ejercido un verdadero apostolado de fe y de constancia, que ha fructificado al fin en la hermosa realidad de hoy.

No había posibilidad en España para el sistema neozelandés—salvo obligación del Estado, por la penuria de la Hacienda pública, apenas nivelada asfaltada por

Agua filtrada. Se emplea desde hoy en el establecimiento de Baños y Aguas. azoadas. Calle de las Agustinas.

TOCINO. En los almacenes de don Manuel García Alvarez, Chamberí, 5, encontrará el público tocino sin hueso, clase muy superior, a precios sumamente reducidísimos, y jamones clase selecta. No compren sin antes visitar esta casa.

10.000 abanicos SE ENTREGAN PERFUMADOS. LA CASA QUE MAS BARATO LOS VENDE. VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR Eusebio Santos Baz.

Banco del Oeste de España. Domicilio social: SALAMANCA. Oficinas y previsionales: Plaza del Mercado, números 65 y 70. Capital: 10.000.000 de pesetas. Sucursales: Béjar y Peñaranda. Próxima apertura de la Sucursal de Plasencia. Caja de Ahorros. Imposiciones ordinarias a tres meses, seis meses, un año, dos años, tres años, etcétera, abonándose trimestral y semestralmente crecidos intereses, tanto más elevados cuanto mayor sea el plazo de la imposición.

Prestamos hipotecarios con garantía de fincas rústicas y urbanas, amortizables de cinco a cincuenta años. INTERES: 6 POR 100. Informes: Maldonado Ocampo, núm. 2. VICENTE GONZALEZ FERNANDEZ.

NO DUDE USTED. El maravilloso antipalúdico "APIRETOL," cura siempre las calenturas. Venta: Farmacias y Droguerías. 50-41.

DEBILIDAD GENITAL DESAPARECE CON JEREZ LUKOL AFRODISIACO GRAN VINO DE YOHIMBINA. LABORATORIO LUKOL. Emeterio H. Hernández. Plaza de Toros de Salamanca.

Día 12.—SEIS TOROS de la acreditada ganadería de los Sres. Hijos de D. Andrés Sánchez Rodríguez, de Coquilla (Salamanca), con divisa amarilla y verde.

Juan Belmonte, Ionacio Sánchez Meitas y Manuel Granero

SERVICIO TELEGRAFICO

MADRID - PROVINCIAS - EXTRANJERO

INFORMACIONES DE ESTA MADRUGADA

La sangrienta epopeya de Annual

La movilización de tropas

Los ministros celebran repetidas reuniones. El Alto Comisario en Melilla. Llegada de refuerzos. Envío de tropas de la península. La noticia en toda España. Extranjero: Los sucesos de Italia. La autonomía de Irlanda. Otras noticias.

Conferencias de las 5, 6 y 7 de la mañana.

Madrid, 24

Una conversación con el ministro.—El ataque de los moros.

Al pedir los periodistas al ministro un relato de lo ocurrido, el Vizconde de Eza contestó:

—Los moros de Beni Urriaguel, en gran número, venían atacando las posiciones. El general Fernández Silvestre acudió en auxilio de la posición de Igueriben, pero ésta fue atacada con tal ímpetu, que el general Silvestre tuvo que abandonar esa posición en poder de los moros, sufriendo numerosas bajas en la retirada.

Entonces el general Fernández Silvestre se refugió en la posición de Annal, donde concentró las fuerzas evacuadas de Igueriben y las que pudo reunir de otras.

La posición de Annual fué también encarnizadamente atacada por numerosos contingentes, perfectamente armados, que cortaron las comunicaciones y la línea de evacuación de bajas.

Las tropas españolas se vieron cercadas, y entonces tuvieron que abandonar la posición de Annal, porque el ímpetu de los moros, en terrible número, era arrollado.

Las tropas se retiraron a la posición Dar-Drius, sufriendo las mayores bajas en la retirada.

Sabemos que éstas han sido numerosas, pero no tenemos noticias concretas de ellas.

Entre los muertos está el coronel Morales, jefe de la Policía indígena, y el coronel Maniella, de Caballería, aparte de otros jefes, capitanes y tenientes.

Precisamente, como consecuencia de esto, ordenamos a «Ciudad de Cádiz» que llevase refuerzos de Ceuta y Melilla, y ayer salió con unos dos mil hombres de la Legión Extranjera y de fuerzas indígenas.

El alto comisario salió también para Melilla, donde llega esta tarde, de cuatro a cinco.

De la península saldrán también fuerzas; pero conviene advertir que irán sólo para guarnecer Melilla con objeto de llevar a aquella plaza una nota de tranquilidad.

Los Regulares se pasaron al enemigo.

—¿Es verdad que parte de las tropas indígenas se pasaron al enemigo?—preguntó un periodista.

—Sí—afirmó el vizconde Eza. Parece que ha habido Regulares y Policía que se pasaron al enemigo.

Suicidio del general Silvestre.

—¿Y el general Silvestre ha desaparecido?—preguntó otro periodista.

—Sí; no hay noticias directas del comandante general de Melilla. El general Navarro desde la posición de Dar Drius, nos envía esta madrugada un radiograma diciendo que seguía sin saber el paradero del general Fernández Silvestre.

Esté permaneció en la posición de Annual.

todas las tropas y al final, sin duda, perdió la vida.

Lo ocurrido es una cosa muy dolorosa, pero hay que sobreponerse a lo ocurrido y hacer que el patriotismo se imponga.

El sustituto del general Silvestre.

Un periodista preguntó al señor Bugallá si había sido designado el sustituto del general Silvestre.

No—contestó—, porque todavía no tenemos confirmación concreta y oficial de la suerte corrida por el comandante general de Melilla.

Consejo de ministros.—Repliegue de fuerzas.

A las ocho de la noche terminó el Consejo de ministros, convocado a virtud de los acontecimientos ocurridos en la zona de Melilla.

El ministro de Fomento, Sr. La Cierva, manifestó al salir que lo ocurrido ayer en Marruecos, eran incidencias propias de la guerra.

Creo, añadió, que en estos momentos estará llegando el general Berenguer a Melilla, y todo se arreglará.

Dijo también que el ministro de la Guerra había dado cuenta de las conferencias celebradas con el general Navarro, a las cinco y seis de la tarde, con objeto de verificar el repliegue de las fuerzas que ocupa la posición de Vatzem.

El general Berenguer, añadió el Sr. La Cierva, salió de Ceuta a bordo del cañonero «Bonifaz», y tardará en llegar unas doce horas a Melilla, por lo cual no es posible que ésta noche comunique ninguna noticia.

Por la madrugada seguramente habrá noticias concretas.

El Sr. vizconde de Eza añadió que no se trataba de la defección de quinientos hombres, sino de la sublevación de toda una jarca.

Esta es una modalidad que permite ver las cosas más claras, puesto que nadie esperaba lo ocurrido.

Camino de Melilla van cuatro barcos conduciendo tropas.

Los ministros vuelven a reunirse.—Berenguer desembarca en Melilla y marcha a Dar-Drius.

Hasta la una de la madrugada estuvieron reunidos en el ministerio de la Guerra el jefe del Gobierno y los ministros Sres. vizconde de Eza, Ordóñez y Wais, esperando conferenciar telegráficamente con el general Berenguer.

Cuando éste desembarcó en Melilla lo hizo con dificultad, a consecuencia de la niebla que reinaba en el Mediterráneo.

Inmediatamente se puso al habla con el Gobierno, pidiéndole el plazo de una hora para enterarse del estado de cosas reinante.

A las dos menos cuarto comenzó la conferencia del ministro de la Guerra y el general Berenguer, durando hasta las tres y media.

A dicha hora recibió el ministro de la Guerra a los periodistas, manifestándoles que el general Berenguer comunicábale que al pasar por la posición de Dar Drius y también Afau,

se acercó a la costa, apreciando que esas posiciones también estaban atacadas, pero amparábanlas los barcos de guerra.

A su llegada a Melilla quedó bien impresionado del alto espíritu de la población, que muéstrase confiada.

Inmediatamente ha procurado enterarse de la suerte de la columna que mandaba Fernández Silvestre, durante su repliegue, esperando que llegue al monte Arruit.

Dicha columna es sangrientamente hostilizada.

Berenguer visita las kábilas fronterizas.—Su actitud.—Gran optimismo.—Las bajas.—Llegada de los primeros refuerzos.

El general Berenguer ha visitado todas las principales kábilas inmediatas a Melilla, las cuales siguen adictas a España, pero a condición de que se las proteja contra el enemigo.

El vizconde de Eza nos dijo también que le había hecho el general Berenguer una relación completa sobre los envíos que necesita de material de guerra y cañones, como de fuerzas.

Se muestra muy confiado en que la llegada de los refuerzos serán la base de la operación, tanto para el repliegue como para los planes que quere iniciar.

No considera difícil, dada la gran calma que existe, hacer frente a la situación con la llegada de los refuerzos.

Los periodistas preguntaron al vizconde de Eza si podía facilitar alguna lista de las bajas, contestando que la había pedido, pero el general Berenguer le comunicó la imposibilidad de hacerlo, porque los datos que se tenían eran muy incompletos.

Entre seis y ocho de la mañana llegarán a Melilla las primeras fuerzas de la Península y también bastantes fuerzas de la zona de Ceuta.

El ministro de Estado en Madrid.—Revisando telegramas. No hubo defección de las tropas indígenas

El Sr. Marqués de Lema, ha anunciado al jefe del Gobierno su llegada a Madrid.

También ha comunicado su inmediato regreso de Téverga el ministro de Marina.

Todos los ministros han estado reunidos en el departamento de la Guerra, examinando los telegramas de Melilla.

Los ministros celebrarán un Consejo en la Presidencia a las cuatro de la tarde, para adoptar las medidas que requiera la situación.

Un ministro nos aseguró esta noche, que en ninguno de los telegramas oficiales recibidos de Melilla, se habla de sublevación ni defección de las tropas indígenas.

Provincias.

ALICANTE

La cuestión de Tánger.—Vapores requisados.—Marcha del regimiento de la Princesa.

Han sido requisados vapores «Rother de la Flor» y «San Vicente», los cuales saldrán en dirección a Tánger, llevando a su bordo ametralladoras y al regimiento de la Princesa, con motivo de la situación delicada porque atraviesa aquella plaza.

Fuerzas a Melilla.

ALMERIA

Salida de tropas.—Licencias suspendidas.

A las ocho de la noche zarpó el vapor «Isla de Menorca» con rumbo a Melilla, embarcando un batallón del regimiento de la Coruña.

Las autoridades y el pueblo tributó a las tropas una entusiasta y patriótica despedida.

Manda estas fuerzas el teniente coronel señor Bueso.

Estas tropas van a cubrir las bajas sufridas en el último encuentro.

Esta noche llegará una compañía de ametralladoras, del regimiento de Lorca, y embarcará con dirección a Melilla, a bordo del vapor «Cister».

Han sido llamados con urgencia los soldados que gozaban de licencias ilimitadas.

Las noticias recibidas por correo en esta población, referentes a Ma-

ruecos, son extraordinariamente alarmantes.

CARTAGENA

Buques de la escuadra, a Cádiz.

Han marchado a Cádiz el crucero «Cataluña» y el cañonero «Alvaro de Bazán», los cuales llevarán tropas a Marruecos.

ALGECIRAS

El regimiento de Extremadura.

A las cinco de la madrugada marchará a Melilla el regimiento de Extremadura.

GRANADA

El doce montado de artillería.

Ha salido para Málaga el regimiento doce montado de artillería, siguiendo su viaje con dirección a Melilla.

CADIZ

Orden de requisar vapores.

A las cinco de la tarde ha fondeado en este puerto el cañonero «Lauria», recibiendo órdenes de marchar inmediatamente a Marruecos.

El Gobierno ha ordenado la requisación de numerosos buques de las compañías Transatlántica y Transmediterránea.

—Ha salido de este puerto el vapor norteamericano «New-Cort», el cual cambió los saludos de ordenanza con la plaza.

SANTANDER

Acorazado a Marruecos.—Esperando a la reina.

Fondearon en este puerto el acorazado «Alfonso XIII» y el contratorpedero «Cadarso».

Estos se repostarán aquí de carbón y esperarán órdenes del ministro de Marina, creyéndose que zarparán con rumbo a Marruecos.

Se ha posesionado del cargo de almirante de la Armada el general Aznar.

Hoy se espera en esta capital a la reina Victoria.

Las autoridades creen que el mismo día vendrá también el rey, si no lo impiden las actuales circunstancias.

CADIZ

Regreso del «Lauria».

Procedente de Marruecos, ha regresado a este puerto el cañonero «Lauria».

MALAGA

El regimiento de Borbón.

A las seis de la mañana zarpará el vapor «Lozano», llevando a Melilla el regimiento de Borbón.

Por la noche, con motivo del embarque, se rindió una patriótica manifestación a los soldados, viéndose los muelles ocupados por una enorme muchedumbre.

SEVILLA

Un batallón del regimiento de Granada a Melilla.

A las cinco de la tarde se efectuó la salida del vapor requisado en este puerto, conduciendo un batallón del regimiento de Granada.

A despedirle acudieron a los muelles las autoridades y el capitán general.

En el momento de zarpar, y a los acordes de la «Marcha Real», se dieron entusiastas vivas a España, al rey y al Ejército.

Otro batallón.

Hoy por la mañana llegará, procedente de Badajoz, un batallón del regimiento de Castilla y por la tarde zarpará el vapor «Atlante», conduciéndole a Melilla.

SANTANDER

Declaraciones del general Marina.—Origen de la situación de Melilla.

El general Marina, que se encuentra veraneando en esta capital, interrogado por los periodistas para que expusiera su opinión sobre los sucesos que se desarrollan en Melilla, se limitó a hacer las siguientes manifestaciones.

Mi opinión sobre la presente situación, es que podrá remediarse merced a las medidas que ahora adopte el general Berenguer.

El origen de la actual situación, muy bien puede haberlo motivado la toma de la posición de Abaran.

Este hecho puede haber ocasionado el levantamiento de las kábilas, que obligó a las fuerzas a retirarse hasta Dar-Drius.

Lamentó las bajas ocasionadas haciendo un brillante elogio de la figura del general Fernández Silvestre.

Eludió contestar a otras preguntas y terminó diciendo que era casi seguro que este ataque no lo hubiera dirigido el Raisuli, pues todas las noticias coinciden en que se encontraba en Beni-Aros.

CORUNA

Los sucesos de Melilla.—La gente invade las calles.—Buscando noticias.—Inmensa ansiedad.

Al conocerse los sucesos de Melilla el público se echó a la calle lleno de ansiedad.

Los transparentes de los periódicos dando cuenta de los sucesos aumentaron la intranquilidad.

Quedó interrumpido el tránsito debido a la gente que se hallaba parada frente a los transparentes de los periódicos.

La mayoría del público se dirigía a la estación radiotelegráfica, para pedir noticias de sus parientes y allegados del regimiento de caballería de Alcántara, pues la mayoría de los que constituyen este regimiento son coruñeses.

En la central radiotelegráfica ignoraban esos detalles.

Reina gran desorientación y ansiedad por conocer los nombres de las bajas.

Se ha anunciado que mañana llegará el vapor «Satrústegui», para embarcar las baterías tercera, cuarta y sexta del tercero de artillería de montaña, con destino a Melilla.

BARCELONA

Los comunistas amparan a Casanella.—Los sucesos de Melilla y la censura.—Anido no va a Africa.

Rumoréase que la policía tiene noticias de que unos grupos de comunistas alemanes y franceses trabajan activamente por poner a salvo a Casanellas.

—La ansiedad por conocer los sucesos desarrollados en Melilla ha aumentado la censura, que impide la publicación hasta de las noticias oficiales, dando lugar a que circulen fantásticas versiones.

Se ha recibido la orden de que todos los jefes y oficiales que se encuentran con permiso, se incorporen a sus regimientos.

El gobernador civil facilitó una copia del telegrama que ha recibido del ministro de la Gobernación, explicando lo ocurrido en Marruecos.

El Sr. Martínez Anido ha manifestado que no dejará publicar más noticias que las que el facilite.

Lleva a tal extremo la censura que ha prohibido que se proteste de aquella medida.

Después se le preguntó si era cierto que iba a ser destinado al Ejército de Africa, contestando que se podía desmentir rotundamente por ser inexacto.

ROMA

En la Cámara.—Comunistas y fascistas.

En la sesión de la Cámara se acometieron un diputado fascista y otro comunista.

Intervinieron otros diputados, evitándose una colisión entre ambos partidos.

BERLIN

Tropas a Silesia.

El embajador alemán estuvo en el ministerio de Negocios extranjeros, pidiendo se den facilidades para transportar tropas por el territorio francés a fin de dirigirse a reforzar los contingentes franceses de Tetuán.

LONDRES

La cuestión de Irlanda.—Condiciones del Gobierno inglés.

El periódico «Daily-Mail» afirma que las concesiones que ha hecho el Gobierno inglés a Irlanda, son:

La Irlanda meridional y Ulster, tendrán un Gobierno cada una como el Africa del Sur.

Ambos Gobiernos autónomos gozarán de autonomía fiscalizada; cada uno dispondrá en su territorio de aduanas y del derecho a reclutar

ciertos contingentes de tropas oficiales.

Entre Irlanda meridional y Ulster se establecerá un sistema aduanero fiscal, común.

ATENAS

La guerra con Turquía.—Gran derrota.

Se dice que después de la toma de Eskichedr, se entabló una gran batalla al sureste de este mismo punto, huyendo el enemigo de la desbandada, perseguido por los griegos.

PARIS

Conferencia diplomática.

Esta tarde conferenciarán el ministro de Negocios Extranjeros y el embajador de Inglaterra acerca de la solución de la cuestión de Silesia.

El embajador se en términos análogos a los del ministro francés, insistiendo en que se envíen tropas a Silesia.

CONSTANTINOPLA

Frente tras pasado.

Varias columnas turcas han rebasado el frente enemigo.

En la región de Bambre, retrocedió el enemigo hacia Karahisa.

Se ha ganado la batalla, huyendo los griegos.

ROMA

Contra el actual Gobierno.—Cables submarinos

El grupo populista ha acordado no formar gobierno mientras no se derribe el actual que reside Bonomi.

El ministro de Correos ha presentado a las Cortes un proyecto para establecer cables submarinos para las comunicaciones con España, la Argentina, Brasil, Uruguay y Grecia.

NUEVA YORK

Asamblea de las naciones.

Se ha confirmado oficialmente que Japón acepta sin reservas la proposición de Harding para concurrir a la asamblea de naciones, pero antes de decidirlo definitivamente tiene que aprobarlo el Consejo diplomático japonés si bien la aprobación es cierta.

BERLIN

Embajador de viajes.

El embajador de Italia ha marchado a Roma.

RIVFRA

Los toros

EN SANTANDER

Cogida de Chicuelo.

Los toros de D. Vicente Martínez, buenos.

Chicuelo, superior toreando. Al matar su primer toro, fué cogido, recibiendo un fuerte palotazo en un brazo, por fortuna de poca importancia, pero que le impidió continuar la lidia.

El toro murió de la estocada que le dió Chicuelo, pasando éste después a la enfermería.

Méndez mató tres toros, quedando bien.

Joseito de Málaga, bien.

Imprenta y librería de Núñez—Salamanca

Usa el Agua Argentina

y te volverás tan guapa que tendrás novio seguidamente

SEIS ptas. frasco. DE VENTA: Casa BOYERO

Plaza Mayor, 1. y calle de Zamora, 1. SALAMANCA

Se envía por L. C. a los puntos donde haya estación, agregando a su importe por giro o sellos de correo 1.50 ptas para gastos de embalaje

BALNEARIO DE LIÉRGANES (SANTANDER)

Unicas y eficazísimas aguas para curar y prevenir los catarros de la nariz, bronquios y pulmón; infartos pulmonares, arenillas y cólicos nefríticos.

FERROCARRIL - TELEGRAFO - GIRO POSTAL - GARA GEL

BALNEARIO DE CALDAS DE OVIEDO

Aguas nitrogenadas, bicarbonatadas, radioactivas. Artirismo, reumatismo, catarros, gripes mal curadas.

Gran Hotel del Balneario.

Habitaciones confortables, parques, cine, atracciones. A veinte minutos de Oviedo, en automóvil del Balneario. Estación Caldas, ferrocarril Vasco Asturiano. Temporada oficial, 15 Junio a 15 Octubre.

Los Lithinés du D'GUSTIN

serven para prepararse uno mismo la MEJOR AGUA MINERAL

Contra las afecciones: Gota, Diabete, Arenilla, Artritis, Reumatismo

Es la mineralizada con los LITHINÉS du D'GUSTIN el agua así obtenida posee una actividad mayor que las aguas naturales, siendo en cambio su precio diez veces menor.

CADA CAJA sirve para preparar 12 LITROS DE AGUA MINERAL

De venta en las principales farmacias

Deposito Central: DALMAU OLIVERES, Pasco de la Industria, 14, Barcelona

Plaza de Toros de Salamanca. FERIA DE 1921

Día 14.—SEIS TOROS de la renombrada ganadería de D. Carmen De Federico (Murube), de Sevilla, con divisa encarnada y negra, por las cuadrillas de los afamados diestros

Juan Belmonte, Ignacio Sánchez Mejías y Manuel Jiménez (Chicuelo)